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スウェーデンに王女ご誕生

Congratulations on the Birth of Princess Victoria ! 

一一王制との関連で

政治的論議に波及か一一

Succession to the Throne may become a 

Political Issue. 

ご結婚のときのお二方

( 1) Victoria王女ご誕生

昨年6月19日にご結婚なさったスウェーデン国

王 CarlXVI Gustafと王妃 SilviaSommerlath 

との第 1子たる王女さまが、本年7月14日(木〉

午後 9時45分、ご誕生なさいました。母子ともに

健康で、お子様は誕生のとき、体重3，250グラム、

身長50センチ・メートノレでした。

王妃は14日の夕方、 Karolinskaホスピタルに

入院され、出産後4時間で母子ともに無事、王宮

にご帰還なさいました。国王も出産時には Ka-

rolinskaホスピタノレで待機しておられました。

翌日日午前8時には、 21発の祝砲がストックホ

ノレムの夏空にこだましました。この朝、国王は枢密

院の特別会において、この王女は VictoriaIngrid 

Alice Desir白と命名された旨を発表なさいまし

た。今後は Victoria王女と呼ばれることになり

ましょう。

スウェーデンは、世界ーの長寿の国で、国王も

長寿ですので、先代の KingGustaf VI Adolf 

も、皇太子から国王になられた年齢は中年過ぎで

常務理事 高 須 裕

Managing Director : Prof. Yuzo Takasu 

した。したがって国王と王妃とが現役のときにお

子様の誕生に恵まれることは、スウェーデンでは、

近年珍らしいことなのです。

(ll) 王位継承権の政治問題化

ところで、この第 1子が女の子であったことを

めぐって、スウェーデン王室に関する政治的論議

の風が吹きまくるかもしれなくなってきました。

スウェーデンの現行法律では、王位継承権は男

子のみに限られていますゆえに、男子の誕生がな

ければ、、現王朝は途絶えるかもしれません。

スウェ ーデンの王位継承権に関する委員会は、
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すでに、男女完全平等の立場で第 1子が王位継承

すべき旨を答申しており、その趣旨に沿った政府

案が国会に提出されれば、諸政党は、立憲王制の

存否を基礎にした王女の王位継承権への賛否を議

論し、投票で採決ということになるでしょう。最

も早い場合、 1979年の総選挙の後に、政府が憲法

改正案を国会に提出して、何れかに決まることに

なります。

ここで政党別に賛否の色分けを大雑把に試みる

ならば、 「共産党」は明確に反対。 r社民党」は

表面では従来は反対。しかし今回は無言、裏面で

は妥協が予想されるかもしれない、という何か音

無しの構え。 そして現在の与党たる 「中央党」

「自由党Jr穏健党(旧保守党)Jは賛成です。た

だしこれら与党の中にあっても、 「中央党青年連

盟」と 「自由党青年連盟」とは、将来の王制に反

対しており、なかなか一筋縄ではいきません。

「社民党」の政党としての態度は、従来は、国

王の政治的な影響力を最小限にし、いわば装飾的

存在に化することに努力してきた、といえます。

しかし今回の王女ご誕生に際しては、社民党から

は何らのコメントも発表されず、前首相の Palme

夫妻は、国王と王妃とに祝電を送ったそうです。

ところが 7月20日(水〉に至って、社民党の執

行委員会は、王女の王位継承問題に関し、簡単に

その態度を表明しました。すなわち同党はこの問

題の論議の渦中に入りたくないし、この問題は次

回総選挙の根本的な論争点とはなり得ない、とい

う趣旨でした。

「社民党青年連盟Jr中央党青年連盟」および

「自由党青年連盟」の若いグノレープは、王制にも、

王女の王位継承にも反対だし、王女の継承権は男

女平等の建前とは全く別だ、と態度を明確にして

いますが、さて今回、 「社民党青年連盟」の議長

は、王女の王位問題を論ずることは、ブノレジョア

三党のわなにかかって選挙の票を失うことになる、

とし、その際、社民党こそが最大の被害者になる

であろう、と警戒的態度を示唆しているそうです。

以上のように、王女の王位継承をめぐる賛否は、

今後、スウェーデン世論の重要な課題となるでし

ょうが、現在の与党たる中央党・自由党・穏健党

としては、立憲王制維持の布石のためにも、次回

1979年の総選挙に勝つこ とが前提的条件となって

きたわけです。
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C!ll) 王室に関する SIFOの世論調査

ここで参考のために、昨年、国王の Silvia嬢

とのご結婚の予定が発表されたのち、昨年5月、

S 1 FO (スウ ェーデン世論調査研究所〉が18歳

~70歳の1，000人を対象として行なった世論調査

の結果を省みてみましょう 。

まず 「王制賛成」組の中には、 「社会主義者」

の56%、 「非社会主義者」の80%が含まれていま

す。

「長期的に見て、スウェーデンには共和制が最

適だ」と思う人の中には、 「社会主義者およびそ

の同調者」の22%、と 「非社会主義政党への同調

者Jの6%が含まれています。 r社会主義者およ

びその同調者」の中で共和制を良しと思う者が僅

か22%というのは意外な数字でした。

結局、 「王制賛成J=69%、 「共和制支持J= 

14%、 「どちらも同様に良いJ= 6%、 「わから

ないJ=11%、 (計100%)でした。

さらにこの時(昨年5月、 ご結婚の前月)の

SIFO世論調査には、 「国王が Silvia嬢(当

時ドイツ人〉と結婚なさることを認めるか、認め

ないか」という項目があり、その結果は、

「認めるJ=70%、 「認めないJ= 1 %、 「態

度不明J29%でした。

これより 4ヶ月前の昨年1月にも同様の調査が

行なわれたのでしたが、そのときは、

「認めるJ=38%、 「認めないJ= 2%、 「態

度不明J=60%でした。

昨年 1月と 5月とを比較すると、世論は Silvia

嬢に好意的な変化の跡を示しています。その背後

には、当時の Palme首相(社民党党首〉が、こ

のご結婚に賛成の意思表示をしたことに国民が聴

従したという事情が相当あったことと思われま

す。

ともあれ、わたくしたちは、新しい王女の

Victoriaさんの前途の御幸福を祈ってやみませ

ん。



栄誉のお知らせ

岡村誠三博士にスウェーデンの勲章

当スワェーデン社会研究所の評議員であり、日瑞基金の理事で同基金のスウ

ェーデンへの派遣留学生選衝委員会の委員長である岡村誠三工学博士は、本年

4月、定年により京都大学(工学部〉教授を退官されました(現在は京都産業

大学教授〉。
同教授は、大正3年 1月、東京滝野川に生まれ、昭和12年3月、京大工学部

卒業、講師・助教授を経て、昭和21年、同大学教授、 「高分子合成講座」を担

任され、内外において活躍、多数の受賞を重ねてこられましたが、昭和45年 5

月には「日本学士院賞思賜賞」も受賞されました。

同博士は、国際的活動の一端として、昭和36年7月には 「王立スウェーデン

科学工学アカデミー準会員」の栄誉を受け、昭和40年9月には 「ストックホノレ

ム工科大学客員教授」に任ぜられ、昭和47年には再任され、さらに昭和51年12

月には「王立スウェーデン科学工学アカデミ一正会員」としての栄誉に輝かれました。

このほど、スウェーデンの CarlXVI Gustaf国王によって、岡村博士は、 「北極星勲章 1級のナ

イト(“Knightof the Royal Order of the North Star， First Class")Jに任ぜられました。 その

勲章伝達式が去る 7月22日6時より、スウェーデン大使館において大使代理 OlofTunberg氏の手で

行なわれました。その受章理由は、多年にわたる同博士の日瑞科学交流への貢献に対するスウェーデン

側からの評価によるものであります。

この叙勲を祝して、同博士を識るスウェーデン入学者からの祝詞・祝電が多数送られてきました。

われわれも心より同博士の類稀な学問的名誉を讃え、今後とも御健勝にて、ますます両国学界への貢

献を重ねられますよう念願申上げます。(高須)

山田直平教授スウェーデン王立アカデミー外国会員に

スウェーデン王立理工学アカデミーはこのほど外国人正会員に電力中央研究所理事、山田直平氏を選

出した。

これは井深大ソニー名誉会長、岡村誠三京都大学名誉教授についで日本で 3人目である。

このアカデミーは1919年に設立された半官半民の組織で、科学及び産業技術の研究開発促進を目的と

し、この種の機関では世界最古のものである。

現在スウェーデン人250人、外国人65人が会員で、これから世界が直面する問題を科学技術の方面か

ら調査研究して、社会に貢献しようとしている。そのため、アカデミーはスウェーデン圏内で活動する

だけでなく、世界にも情報網を持ち、アメリカ、 日本、 ソ連など8ヶ国に科学技術宮を駐在させ、情報

及び人物交換を行なっている。

新会員の山田氏は電力技術、特に直流送電の権威者で、東大教授、電気学会会長などを務めた後、現

在、電気事業研究国際協力機構日本代表、電力 9社の中枢である電力中央研究所理事、工業技術院MHD
発電委員会委員長などの仕事をしている。

3 



一日
スウェーデンにおける就学前保育とその歴史的背景

The Pre-schooling and Its Historical Background in Sweden 

荒 井 初j埼玉県立厚生専門学院

子どもをどのように育てたいのか、あるいは子

どもにどのような夢を託したいのか、このことは

人聞の歴史の中ではいつも一見ささやかなような

ことに見えながらも、実は人々の心にとっては何

よりも重みを持つものであったはずである。プラ

トンなどをあげるまでもなく、不滅の古典とされ

る書物を絡けば、そこにはかならずと言ってよい

ほど「子育て」の問題が哲学的に深く洞察され、

述べられているのである。人々が描いて来た理想、

の社会 ユートピアは、たとえそれが夢のよう

な壮大なスケッチであっても、生命体としての人

間の、その若芽である子ども達一人一人をいかに

幸せに育てるべきかということは、常に差し迫っ

た現実の具体的な問題でもあったのだ。

前世紀後半、わずか 500万ほどの人口であった

スウェーデンが、 100万余という膨大な人々を海

外に移住させねば食べていけなかったほどの状態

から、世界の注目の的となるほどの福祉的施策を

具体化させて来た過程で、いったい子どもたちに

対してはどんな施策をどのように推進して来たの

だろうか。このことは極めて興味をそそられる問

題なのである。

I 前世紀後半から今世紀初頭の状況

スクェーデンはいわゆる「後進国」である。産

業革命による近代化は、同じヨーロッパの「先進

国」であるイギリスに較べれば約 l世紀遅れてい

る。そして19世紀後半から1920年代までは「大移

民時代」と称せられるほどの苦難の時代が続いた

のであった。そしてそれに続いて、 1929年に始っ

た世界恐慌はスワェーデンにも波及し、数年後の

1932年には事態は極めて深刻化するのである。こ

のような状況下に、スウェーデンの人々は社会民

主労働党に政権の座に着くよう求めたのである。

同じ 「後進国」であるわが日本の当時の状況を

瞥見すれば、ウオ-/レ街に発するかの不況の波と、

農業の冷害、不作等が重なり、事態はやはり相当
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に深刻であった。そして1931年(昭和6年〉、「満

州事変」へと突入し、 15年間にわたる救いの無い

歴史を辿ることになる。

このよ うな厳しい背景を一応把握した上で、幼

い子どもたちに対する社会的な施策にはどのよう

なものがあったのか、順を追って辿ってみること

にしよう。

「大移民時代」に該当する時代、即ち19世紀後

半から20世紀初頭にかけては特に見るべき施策は

無いようである。フレーベノレ (Frりbel)がキンダ

ーガノレテン (Kindergarten一日本では幼稚園と

訳出した〉を創設したのは1840年の頃であり、後

に世界各国に普及するのであるが、スウェーデン

にも1860年代になるとフレーベル流の内容を持つ

幼稚園が作られたという。ちなみに日本では、

1870年代、つまり明治の初期から完全にフレーベ

ノレ式の幼稚園が国の施策として設立され、 (つま

り国立の幼稚園がまず作られたのである〉ほどな

く全国各府県に波及していったのである。昨年は、

この幼稚園開設以来 100年ということで記念の行

事が種々とり行なわれたのである。

日本の初期の幼稚園がそうであったと同じよう

に、スウェーデンの幼稚園も、ほんの一握りの都

市に住む上流階層の子どもたちのための存在であ

ったようである。だから幼稚園の保育内容は、上

流の家庭のお子様の幼い時からのエリートとして

の教育が主であったことが想像されるのである。

一方、現在の保育所の元になった託児施設は、

幼稚園とは正反対の子どもたち、つまり育つべき

場である通常の家庭を持たないような子どもたち

のためのものであった。たとえば、極貧家庭の子

ども、落ちてしまった女性の子ども、親の無い子

ども、そういった子 ども達を収容する施設として

の存在であった。

1 社会民主労働党政権化の施策

1932年、社会民主労働党が単独で政権をとり、



社会的背景

19世紀半ば

I r大移民時代」

{ スウェーデン附年代から

| 産業革命 i
1・日本 1880年代から

↓ 
1920年代

1919 8時間労働制

1929 世界恐慌

1931 恐慌、スウェーデンに波及

1932 不況の深刻化社会民主労働党が単独で、政権を

とる。以後40余年、政権を担当

1936 7年制義務教育

1937 結婚等を理由とする女性の解雇禁止令

1939 
↓ 第2次大戦中完全中立を維持

1945 

1946 学校給食の無償制

1962 9年制基礎学校成立

1971 総合制高等学校成立(ホワイトキャッフ。廃止〉

1973 高等教育改革について答申

1976 総選挙、政権交替

福祉政策に力を入れるようになると、いわゆる託

児施設、今で言う保育所のレベルアップのために

カが向けられるようになる。保育所には国から補

助金が出されるようになり、幼児教育の資格を持

つ者が保育所にもはいるようになる。

1937年、政府は孤児、母子家庭、病児等、ハン

デ、イキャップを背負う子どもたちに手当てを支給

することを決めている。

しかし、まだまだ保育所等の児童施設は量質と

もに貧弱であったようだが、ここに意外とも言え

る注目すべき貴重な記録がある。それは 1938年

(昭和13年〉、日本で発行された一冊の本である

が、当時著名であったアメリカのジャーナリスト、

M'W'チャイルヅが書いたものを、賀川豊彦、

島田啓一郎が翻訳した『中庸を行くスヰーデン

世界の模範国一一Jl(豊文書院〉である。(原文

は M.W. Childs;“Sweden-the Middle Way" 

1936)チャイルヅはこの本の中で、スウェーデン

の推進している福祉政策を驚嘆のまなこを以って

見ているのである。ここで、保育所についての記

就学前保育関係

1860年代 フレーベルの影響

1900 エレン・ケイ「児童の世紀」を著す

1935 人口問題調査委員会一

一就学前期の教育を重視

1937 孤児、母子家庭、病児等への手当て制度

1941 人口問題調査委員会一

一保育所増設を提起

(戦争の影響による女子労働力の確保〕

1944 保育所、幼稚園、学童保育所を結合したチャイ

ノレドセンターヵ:で、きる

1947 児童手当制度

1950年代保育施設伸び悩む

1960年代保育施設急増

1962 養成校の国立化

1969 家庭保育室、訪問保育員を公的に運営

1975 就学前教育法社会庁による「保育指針」の発

行すべての 6歳児に無償の就学前保育
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事を見てみることにしよう。

「就中最も注目されるのは、各アパートの共同

育児室である。最上階に、多くは美しい装飾を施

した白い柔かな色の部屋が設けられ、労働婦人は

此処に、毎日極めて少額の費用で、朝 6時半から

タ6時半まで、熟練せる保母の手に自己の子供を

委ねてゆくことが出来る。乳児ですらこの育児室

に委ねることが出来て、其処では極めて行き届い

た世話を受けている。多少でも病気の徴候があれ

ば、児童は、この育児室に隣合った病室に容れら

れる。成長した児童の為には十分な遊戯設備と屋

上の露天遊戯場とが輿へられている。J(P .101) 

そして託児室内部の写真二葉が掲載されている

が、簡易ベッドで午睡しているところ、それから

遊戯室のありさまは現在のスウェーデンのそれと

ほとんど変らないと言ってよいほどなのである。

もちろん、このような施設は当時としては最先端

を行くものであったに相違ないが、それにしても

新しい政権が誕生してから 4-5年にして、児童

福祉に対する強力な基本路線が打ち出されていた

ことを伺い知ることができるのである。

1939年、ヨーロッパは大戦の渦に巻き込まれる。

しかしながら、スウェーデンはナポレオン戦争以

来、つまり 1814年から1977年の現在に至るまで、

二度の大戦をはじめ一切の戦争に巻き込まれてい

ないという、近代世界史上驚嘆すべき歴史を持っ

ている。民辰戦争以来、度重なる近隣諸国との戦

争をステップに、経済力を発展させて来たわが日

本とは、近代化の遅れた国同士としてはまさに好

対照を為していると言ってよいであろう。

ヒットラーがほとんど全欧州を席巻した時にも、

スワェーデンはとにもかくにも中立を維持してい

たのである。しかしながらあの大戦争の影響は避

けるべくもなく、青年男子は続々と兵役に招集さ

れ、労働力不足は女性を家庭から工場に引き出す

ことになったのである。 1941年、人口問題調査委

員会は、女性の労働力確保の必要性から保育所の

建設を促す答申を出し、予算面での措置がとられ

たのである。

大戦の末期に近い1944年、半日保育のいわゆる

幼稚園と、 一日保育の保育所は同等の内容をもつ

ものとして扱うことになり、施設、設備等の最低

基準が定められ、それに基いた国庫補助が行なわ

れるようになる。そして現在一般化しているチャ

イノレドセンタ一、つまり幼稚園と保育所、学童保
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育所が有機的に結びつけられた施設は、この年に

ストックホノレムではじめて作られたのである。

大戦が終わると、 「ゆりかごから墓場まで」を

スローガンとする福祉政策のメッカであるイギリ

スでは、労働党内閣がベパリッジ・リポートに従

って着々と具体的な施策を実施していったのであ

るが、こちらスウェーデンでも、すべての子ども

のための児童手当制度をいち早く発足させたので

ある。

大戦の混乱も落ち着き、ヨーロッバには平和が

戻ったものの、 1950年代になると経済の落ち込み

が女子労働者に直接的な影響を与えることになる。

特に繊維産業を中心とする女子労働者の解雇が相

次ぎ、託児施設としての保育所は数の上で停滞な

いし若干ながら縮少の傾向さえ見られるようにな

る。

保育所・幼稚園の幼児定員数

保育所 幼稚園

1955年 10， 000 27，800 

1960年 10，300 38，400 

1965年 11，900 52，100 

1970年 29，200 71，900 
(33，500) (82，300) 

1970年の( )内は収容幼児の実数
※ Bodil Rosengren; "Pre.school in Sweden" The 

Sw巴dishInstitute， 1973の資料をもとに筆者作成

1960年代にはいると、日本では政府自ら「所得倍

増」をキャッチフレーズとしたかの高度経済成長

が開始されるわけだが、スウェーデンでも経済の

上向きに従い、保育所、幼稚園の定員数が急増さ

れている。また、このような事態に対応するよう

に、 1962年、国会は就学前教員養成校の国立化を

決議し、教育庁の管轄の下に国立のカレッジとし

て位置づけたのである。そして就学前教員を初等、

中等教員と同じ範鳴として扱うこととしたのであ

る。蛇足ながら、入学の資格要件に男女の別は無

い。当時6校であったカレッジはその後の10年間

に10校増設されている。

目 新しい傾向について

1975年という年は、スウェーデンのプリスクー

リングにとっては一つの画期となった。同年7月

1日を期し、すべての 6歳児に対し 1年間の無償



u 

就学前保育を提供することになったのである。

(ちなみに、スウェーデンの就学年齢は日本より

1年遅く、 7歳である。〉

時間数で見ると、すべての 6歳児は週15時問、

年聞にすると合計525時間は集団生活をするよう

にということになっている。 525時間は35週分に

当る。なお、どのような場で集団生活をするかは

自由に選択することになっている。

また、同時に、社会庁は就学前保育についての、

いわば「保育指針」とも称すべき冊子を発行した

のであるが、内容のあらましを見ておくことにし

よう。

まず目的として、 「就学前保育の目的は、両親

との協力のもとに、子ども一人一人に対し、情緒

的な面、及び知的資質の面において豊かに、そし

て個性ある発達ができるよう最善の機会を提供す

ることである」としている。そして家庭との協力

関係については、 「家庭と就学前保育機関は、子

どもの成長にとっての総合的な環境と見なされる

べきであるJ i就学前保育においては、子どもを

大人や他の子どもたちの両者に接触させるように

図るべきである」とし、保育の基本的な姿勢とし

ては、 「子どもは内発的な興味と、新しい知識を

得ょうとする衝動を持っている。この自動的な活

動を就学前保育は助長すべきである」と述べてい

る。

この「保育指針」の言わんとする主なところを

箇条書きに列挙してみよう。

・準備教育の否定0

・自由活動を中心とし、子どもの好奇心によっ

て知識を獲得させる。

・一定の決められた型のカリキュラムに基くべ

きではない0

・地域社会との交流、総合的な環境作り 0

.大人や他の子どもたちとの接触。

・家庭との協力0

・主体性、個性の尊重0

・バイタリティーの助長。

開放性ということに関連して、 ミオープン・プ

リスクーノレミというスウェーデンの新しい傾向に

注目しておく必要があろう。つまり保育所でいえ

ば、契約児のみを社会から隔離して育てるのでは

なく 、地域社会の様々なタイプの家庭に対し保育

所がいろいろな形で奉仕できるようにしようとい

う試みである。たとえば、家庭で育児をしている

人々も時々は望む時間に施設に集って、親同士が

育児の経験を話し合ったり、子ども同士遊んだり

するのである。また、小児保健や、児童福祉等の

専門の職員に相談にのってもらったりもするので

ある。子どもも親も孤立感を味わうこ とな しそ

れでいて自由な生活を楽しむという、この新しい

やり方の今後の推移には是非注目して行きたいと

思う。

W エピローグ

概してスウ ェーデンは自ら認めているように様

々な面で後進的であった。 しかし、 1960年代、

1970年代は福祉政策、と りわけ、青少年に対する

教育、及び幼児保育の面での拡充にはめざましい

ものがあった。

保育需要に対する供給率を見ると、

1950年 ー・ ・…・・・25%

1977年(今年)---60% 

1980年-・・一 ・・・80%(予定)

である。

昨年9月のスウェーデンの総選挙の結果は 「革

保逆転」であった。議席数で見ると、社会主義政

党の 169に対し、非社会主義政党は 180である。

新政権成立以来、間もなく 1年になろうとしてい

る。今後のこの国の福祉路線はどのような方向を

めざすのか。経済学的にはどうなのか、哲学的に

はどうなのか、はるか彼方の日本でも、多くの人

々が注目しているのである。研究所の学究諸氏の

リポートを期待している人は多い。
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スウェーデンのトピック l

海外援助に関する Axel1 veroth氏のインタービュー

スウェーデンの海外援助のための政府機関 SIDA(Swedish International 
ラポート

Development Authority)の機関誌 rapport (スウェーデン語で年に 8回

発行〕で、前産業連盟会長 AxelIveroth氏が海外援助についてインタビュ

ーを受けていましたので、ここに紹介いたします。インタビュアーは、外務省

開発援助局です。

質:スウェーデンの海外援助政策についてどう思

うか?

答:まず第ーに海外援助の政策をもつことは正し

いことである。援助の理由は純粋に人道的である

べきだが、古い考えにみられるような貧しい者は

救うべきであり、援助は恵みであれ我々は感謝

されるべきだという考えは誤りでである。

質:どのような国に援助は与えられるべきか?

答:生産力が低くて海外からの援助を是非必要と

している国だけに援助はいくべきだとは私は思わ

ない。発展途上国にはいろいろあって、例えばブ

ラジノレ、マレーシア、インドネシアなどのように、

国のある部分は発展しているが他の部分は未発展

という国もある。私はこれらの国々は皆、援助の

対象国だと思う。

又、私は援助は途上国の政治制度に関係なく与

えるべきだという主義だ。援助を与えずにその国

を罰するというようなことはすべきでないのこれ

には二つの理由がある。一つはどの国にも最低の

状況に置かれていたりして変革を望んでいる者が

いるが、私達が与える援助はすべて政治的解放へ

つながり、人々は暮しやすくなる。海外援助は政

権を握っている者にとってよりも抑圧されている

人にとって助けとなる方がずっと多い。これは特

に独裁政権の国にあてはまると思う。第二の理由

としては、援助あるいは貿易を通じて他国と接触

する時、状況を知ることができるし、ある程度影

響を与えることができるからだ。

ここで附け加えたいのは、スウェーデンの産業

界は発展途上国の希望を聞き、これに応える意図

があるということである。企業は技術を売ること

にのみ熱心だと云う者がいるがそれは間違いだ。

企業が発展途上国の政府と投資や技術のセーノレス

について交渉する場合、途上国は詳細な希望を規

定するのが常で、企業がこれに応える意志、用意
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がない時は交渉はまとまらない。

質:例えばインドについて考えてみた時、あの貧

困の原因は何だと思うか?

答:気候以外には考えられない。赤道周囲の国で

は飢死スレスレのところで生きていきがちで、温

和な気候で生活しているように余分な努力をしよ

うという気にもならない。更に昔はインドはシベ

リアやスカンジナピアよりも生活するのがたやす

かったから、気候風土は文化の発達を当初から助

けてきた。それは奴隷文化だったが、とにかく古

代文化は繁栄した。その後、人々は宗教的、社会

的概念を、階級や宗教諸派を土台に創られた社会

に人聞を結びつける概念と結びつけた。これは社

会構造を閉鎖させ、私達が社会機能を発達させる

ことができたようなタイプの発展を妨げる結果と

なった。

質:インドにとって開発とは何を意味するか?

その目的と方法は?

答:まず第ーにカースト制度の打破である。社会

的境界線を越える発展を妨げている社会階層を壊

すよう努力しなければならないと思う。そうした

可動性が生産性を高める前提条件である。

まず努力するべきことは、食料や簡素な住居で

使うものの生産を国民に始めさせることだ。と同

時に工業も発達させなければならないが、小規模

な産業にのみ集中してはいない。海外へ売ること

ができる加工品、半加工品を生産する大企業がイ

ンドにも必要だ。

私はもう一つ、開発途上国の生産とマーケティ

ングを発展させる最善の方法の一つは悪名高い多

国籍企業を利用すべきだという異説を持っている。

多国籍企業は技術をもっているし、これを途上国

に伝授できる。この際には大株主になるとかそう

いった要求はせず、可能な限りの途上国との協力

を考えるべきだ。



質:スウェーデンの商品やサービスとタイアップ

した援助は、スウェーデンの雇用状況、産業界に

どのような意味をもっと思うか?

答:雇用状況にとってもつ意味はそれほど大きく

ない。企業を維持する為にスウェーデンの商品や

サービスと結びついたヒモっき援助をふやそうと

いうのは現実的でない。勿論、閉鎖の危機にさら

されている多くの企業はこれをいいと考えるだろ

うが、こうした企業はそういう補助金で長期にわ

たって存続することはできない。

しかし、他の先進国が大幅に行なっているヒモ

っき援助はスウェーデン企業が発展途上国の市場

で不利な立場に置かれるだろうということを意味

する。私達の競争国はよく知られているように発

展途上国に足場を固め、競争相手を寄せつけない

為の効果的な手段として援助を利用している。ス

ウェーデンが、途上国に与える援助のごく僅かな

部分しか拘束していないことは、スウェーデンは

不利な状況で他国と競争しなければならないこと

になる。

質:貿易や産業活動が発展途上国の有利になる、べ

きだといわれるが、その国の一部のグノレープにの

み有利になることをどうしたら防げるか?

答:それはさっき援助と途上国の政治制度との関

係で云ったのと同じことだ。つまり、経済発展や

生活水準の向上が速ければ速いほど政治的解放や

経済的、社会的平等の達成も速くなる。

質:新国際経済秩序についてどう思うか?

答:まず問題となっているのは新しい国際経済秩

序などというものではない、単に現在の不満足な

状況をいかに正しくするかという問題だ。開発途

上国との貿易、あるいは先進国どうしでの貿易で

も是正し監視しなければならないことはたくさん

ある。次に技術の伝達とその値段の問題がある。

しかし大部分の技術はすでに無償で伝えられてい

るし、発展途上国は基本的には発展の際に必要な

全てへのアクセスを持っている。問題なのは技術

を途上国に適用することで、彼らは必ずしも自分

達では扱えない。

天然資源の値段は厄介だ。何10年もの問、数多

くのプロジェクトが行なわれてきて、今人々はこ

れをみな集めて、さあ天然資源の問題は解決され

るだろうといったりしている。又、この問題をラ

イセンスや発展途上国の負債で解決しようともし

ている。そして、これらが解決されれば新国際経

済秩序が得られるというわけだ。大切なのは発展

途上国にとっても効果的に作用する世界市場を作

ろうということである。問題と取りくんで解決し

ようとするのは当然だが、それは現在の市場経済

の代りに全く新しいシステムを設けようというこ

とではない。

質:21世紀の世界はどうなっているか? 現在以

上に多くの人聞が依然として惨めな状態で暮して

いると思うか?

答:人口増加は低下に向い、人口の伸びと資源の

バランスは良くなっていくと思う。収入は水準が

高くなると共に平等化も進むだろう。しかし、こ

れは非常に長い時聞を要するし、先進国にいる私

達が自分自身の資源を使い尽せばできるというも

のではない。どこかで余っている物を世界中にま

き散らして、それをパンの上にパターを塗るよう

に均等化したところで大して役には立たない。そ

のような方法ではインドの収入状況を数クローネ

あげることがせいぜいだ。一番大切なことは、も

し私達が発展途上国の人々を助けたいのなら、自

分の国でできる限り一生懸命働くことだ。

しかし、どうやって自国の国民にこれを説明す

るか? 特に他人を助ける為にもうと自分が働か

なければならないと Uう場合は? 問題はスウェ

ーデンのような先進国の国民は、物をこれ以上買

いたくない状態に達しても喜んで今まで通り懸命

に働くかどうかである。 15、20、30年前には何を

買うべきかを知る為にわざわざ広告を見る必要は

なかった。しかし、物を持ちすぎて飽和状態に達

したような現在、どんな動機で見たこともない他

人が自分の労働成果の一部を得られるからと、一

生懸命働き続けるだろうか? スウェーデン人は

それほど国際的だと思わないし、実際の活動をス

ウェーデン圏内でみることは私は非常に少ない。

一方、スウェーデンは発展途上国の為に他のど

の先進国よりも貢献してきた。もし、東側の諸国

も含めて他の先進国がすぐに発展途上国援助を大

幅にふやさないのなら、スウェーデンは当然のご

とくなぜ自分達だけが発展途上国の為にこれだけ

犠牲を払わなければならないのかと問うことがで

きる。

私は社会の成長を続けさせる方法を捜している。

民主社会の絶えまざる解放と活力、と共に生産と

労働の活力、これが将来の大きな問題だと思う。

(小山〉
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最近のスウェーデン経済・社会ニュース

北欧諸国の成長率予測

1977年及び78年についての北欧諸国の経済成長

予測は、石油生産が引きつづき急速に成長してい

る結果として 5-9%の高度成長が期待できるノ

ノレクェーを例外として、極めて普通のものとなろ

う。他の国でのこの 2年間の予想平均成長率は 2

-4%であろう。

この数字は北欧4ヶ国の工業連盟の経済専門家

が半年ごとに公表する分析である北欧経済概説

CNordic Economic Outlook)に公表されたも

のである。

さらにこの報告書は完全雇用を目標とした政策

は全部が成功したものではないとのべている。現

在の所まで、公式の失業水準はスウェーデンとノ

ノレウェーでは、全体の労働力の 1-2%と極めて

低いものであり、一方デンマークとフィンランド

では 4-6%に達しており欧州の平均にならんで

いる。

生産能力の不完全利用も広がっており、かつま

た失業率が低し、これ等のニ国でも、労働市場の情

況は満足なものとは言いがたいと言われている。

需要をかんきしようとする努力は、インフレ率

と労働者をおし上げる役をはたしている。これに

よって相対的なコストは悪化し、すでに悪化して

いる海外とのパランスをさらに悪化させることに

なっている。

この 4月にデンマークとノノレウェ一、スワェー

デンがデ、パリュエーションを行ってとスネーク変

動巾ミの範囲内で自国の通貨を調整したときに若

干の修正がなされ、このたスネークミ方式に参加

してないフィンランドもこれにならっている。

1977-78年における国際的ビジネスの環境が大

幅に上昇するものとしても、成長と雇用の予想、は

北欧諸国でもノノレウェーを例外として決して明る

いものではない。主たる理由は国内需要が特にス

ウェーデンとデンマークで低調である為である。

しかし、輸出は全ての国でこれよりも活発であろ

うとイ言じられている。
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全北極海を航海する北極探険

初めて全北極海を航海する大規模な探険計画

が、スウェーデン人類学・地学協会 CSwedish

Society for Anthropology and GeographY)の

百年祭に際して、ストックホノレムで公表された。

予定の航海の共同発起人は、同協会自身、王立

科学アカデミー CRoyalSwedish Academy of 

Sciences)及び王立海洋科学協会 CRoyalSwe-

dish Society of Naval SCiences)であろう。

1978あるいは1979年夏に計画されている 3ヶ月

間の探険は、 1878-1879年のアドノレフ・エーリッ

ク・ヌルデンシェノレド氏 CAdolfErik Norden-

skiold)の航海百年に一致する。彼はスウェーデ

ンの科学者であり、北海探険家であって、彼の仲

間と共に、 60馬力の蒸汽船ヴェーガ CVega) に

乗船して、世界で初めて北東航路を航海した。今

度の探険は、部分的にヌノレデンシェノレドのノレート

をたどるが、概して北極流域を航海し、北西航路

でもどってくる予定である。

約30名の科学者が、この探検に参加する模様で

ある。この探検は、全長104メーター、 2，000馬力

の出力、喫水7メータ一、乗員60名の大型国有砕

氷船に乗船して指揮されることになる。

さらに、付加的な航海援助としてまた、科学的

調査を行なうために、一台のヘリコプターの提供

が望まれている。

学究的計画としては、氷河期の研究、文明圏か

ら北極地域に達する汚染の測定、北極海の海底沈

澱物の分析、及びその地域の太陽輯射熱の調査な

どがもくろまれている。ヌノレデンシェノレド氏によ

るシベリア北方における藻類の研究は、過去 100

年聞にいかなる変化を来たしたか、精密な確証を

得るために再び行なわれる予定である。

電話によるペースメーカーコントロール

スウェーデンの医学雑誌によると、ペースメー

カーを使って、在宅患者のECG検査の日課を病

院と家庭を結ぶ電話で果すことが可能なシステム



が、ストックホノレムのカロリンスカ病院 (Karolin-

ska Hospital)において1971年度より実施され、

成功をおさめている。

セルコン・ペースコントローノレ (theSelcom 

Pace Control) と称するこのシステムは、病院

の仕事を簡略化し、患者の通院や遅刻をなくし、

往復運賃を倹約する。また、長期に亘るペースメ

ーカ一作用の可能も立証している。

必要な送電器と受信器はバッテリーパワーで、

前者は患者の電話の下に、後者は病院のECG検

査器に設置する。患者は三脚の電極を胸部に取り

付け、病院の電話が事前に準備された時間に送電

器のボタンを押す。

これにより、送話の回路がとぎれ、 45秒間EC

G検査器の回路に切り変わる。

45秒間後、通話回路が回復し、次回のコントロ

ーノレに対して病院の手配がなされる。

現在まで総数2，700台の電話コントローノレが設

置された。

当初、 ECG送信器の 3~4%は分極により妨

害を受けたが、送信器の改良の結果、 586台の検

査中 1ケースを除いて成功をおさめた。

カドミウム発見用の新しい計測装置

自然環境のなかで発見された最も有害な重金属

と分類されているカドミウムを発見し計測する為

の新装置のプロトタイプが、このほど環境保護庁

(National Swedish Environment Protection 

Board) の為に王立技術アカデミイに建設され

た、と雑誌ニー・テクニーク (NyTeknik) は

のべている。

この新しい計測装置はピストノレの様な型をして

おり、放射線源としてイオダイン・ 125を用いた

X線宣告光技術を用いている。この円筒を計測すべ

き対象物や物に向けて引金をひく。最少限の放射

性をもった光線が対象にむけて発射され、反射し

てきた放射線は装置の円筒上についているデテク

ターによってフイノレターにかけられ記録される。

この計測の結果は一定量のカドミウムを含有し

た標準サンプ/レと比較して計算される。この新装

置は固体、液体、又は粉末中にあるカドミウムの

量をグラムあたり 100ミクロンの精度で計測でき

る。計測に要する時聞は約 1分である。
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~ 10月 17日開催予定 ! 

スウェーデン語講習会
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当研究所では、スウェーデン語の講習会を、 8 週間単位で、毎年 3~4 回宛開催してお

ります。初心者対象で、週2回出席で、午後6時からと 7時30分からの各 1時間20分の授

業です。講師は日本人とスウェーデン人の組合せです。次回は当初以来36回目となります。

詳細は当研究所へ電話 (212-1447、212-4007)でご照会下さい。
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職場の再組織

職 場組織の
自動車産業における労働の人間

化 トヨタ自動車工業能 率と改善
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家庭電器産業における労働の人

間化ー松下電器、三洋電機、三

菱電機

日本における

労働環境の特

殊性と対策
自動車部品メーカーのモジュー

ル方式関東精器、日本ラヂエ

ーター

日本大学教授

高須裕三
中央大学教授

丸尾直美編著 「組織崩壊現象」に悩む企業

作業再組織による画期的な新工

場

トヨタ自動車工業(株〉取締役

坪井珍彦
「生産クループJr推進クルー

プ」による職場の活性化 毎
月

1
回
お
日
発
行

ホワイトカラー労働にも人間化

を

海外企業の職場再

組織の実態

「ジョブ・エンリッチメント」

の成功例
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アメリカとは事情が違う、日本人はもともと勤勉で、あ

るし、単一民族であるからコミュニケーションもうま

くいっているし、人間的参加の組織もで、き上がってい

る、と見る向きが多いようである。しかし人の意識ι
いうものは、契機さえあれば大変化し得るものであ

る。オイ/レ・ショックを契機とした消費者意識の変化

で我々はそれを経験済みである。また、よごれる仕事

を極端に嫌¥"，阻害意識の強い最近の若年労働者をつ

なぎ止めておくために、現場の管理者がどんなに頭を

悩ましているかは、もっと知られるべきである。そう

いう意味で、本書に紹介されているトヨ夕、松下電器

などの日本の先駆的工場の努力は、大きな参考になる

であろう。

頻発する山ネコ・スト、転職率とアブセンテイズム

(計画的欠勤〉の著しい増加、組織の規律喪失ないし

ディスオーガナイゼーション(組織崩壊〉現象の兆候

など、先進諸国の工場および労使関係は重大な転換期

に直面していると言えよう。

他方、こうした現象に対応する新しい自律的秩序の

兆候も各国にみられはじめている。本書で詳細に紹介

されているスウェーデンのボノレボ社、サーブ・スカニ

ア社、あるいはアメリカのゼネラJレ・フーヅ・トベカ

工場などは、作業の画期的な再組織と新方式の導入に

よって、現代の工場が抱えている問題を解決し、環境

改善と能率の両立にめざましい成果をあげている先駆

的工場の好例であろう。

日本の場合はどうであろうか。日本はヨーロッパや

振替東京 25976電話 (03)504-6515 東京都千代田区震が関 1-4-2干 100

ド社
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